
QUARTA-FEIRA, 10 DE JULHO DE 2024 • ANO XXXII • EDIÇÃO Nº 3955

Página 4

Página 6 Página 5

Página 6

Entenda o que é a síndrome de Patau,
condição genética rara e grave

Saúde

Página 3

Deputado Luiz Claudio Romanelli
(PSD) reafirma importância do
controle social dos pedágios

Governo propõe novo projeto de lei para
gratuidade de idosos no transporte intermunicipal

Paraná

As pessoas idosas beneficiárias das vagas gratuitas também ficam isentas do
pagamento das tarifas de pedágio e da taxa de utilização de terminais rodoviários

DIVULGAÇÃOJONATHAN CAMPOS/AEN

Página 5
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O mutirão Emprega Mais já está em sua quinta edição na Capital

Estado realiza mutirão de empregos
com 1.000 vagas hoje em Curitiba
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Bastidores

Expediente

Deputados aprovam emendas
para aprimorar "Lei Vini Jr"

ORLANDO KISSNER/ALEP

A iniciativa parlamentar que começou a ser conhecida como
Lei Vini Jr avançou na Assembleia Legislativa do Paraná. A medida
determina que eventos esportivos, religiosos, artísticos ou cultu-
rais com capacidade de público superior a cinco mil pessoas
ficam obrigados a divulgar alertas sobre o crime de injúria racial.
O projeto de lei 463/2023 foi votado na primeira das duas ses-
sões plenária ordinárias realizadas nesta terça-feira (9), uma do
dia e outra antecipada de quarta-feira (10). O projeto define que
os alertas antirracistas deverão conter a seguinte mensagem: "In-
juriar alguém, ofendendo-lhe a dignidade ou o decoro, em razão
de raça, cor, etnia ou procedência nacional é CRIME DE RACIS-
MO, com pena de reclusão de 2 (dois) a 5 (cinco) anos, e proibi-
ção de frequência por 3 (três) anos neste local. A pena será au-
mentada da metade se o crime de racismo for cometido mediante
o concurso de 2 (duas) ou mais pessoas. RACISMO É CRIME!"

Deputados aprovam criação de rede
de atendimento contra uso de drogas
O Paraná está mais perto de ganhar um Programa de Aten-

ção às Pessoas em Situação de Uso Prejudicial de Álcool e Ou-
tras Drogas. A iniciativa do governo foi aprovada em primeiro
turno pela Assembleia Legislativa do Paraná e foca no processo
de reabilitação, na construção da sobriedade e retomada de pro-
jetos de vida. A proposição tramita em regime de urgência e o
governo indica o gasto de R$ 30 milhões com o programa, sendo
R$ 10 milhões por ano, de 2024 a 2026. De acordo com o Poder
Executivo, o projeto de lei 376/2024 deve funcionar por meio de
uma rede de serviços de atenção às pessoas em situação de uso
prejudicial de álcool e drogas. Segundo a justifica, está em conso-
nância com a Política Nacional de Drogas e com o Plano Estadu-
al de Políticas Públicas sobre Drogas. O público prioritário a ser
atendido serão pessoas maiores de 18 anos, em situação de vul-
nerabilidade, que consigam expressar seu interesse no atendi-
mento.

Projeto visa instituir a "Semana Estadual
da Imigração Germânica" no Paraná
Com objetivo de valorizar as raízes históricas, linguísticas, va-

lores, crenças, tradições, manifestações sociais legítimas, artísti-
cas, religiosas, gastronômicas e outras expressões culturais; reco-
nhecer a contribuição dos povos germânicos para a construção
da identidade multicultural paranaense e sua influência para o
desenvolvimento socioeconômico estadual e celebrar os perío-
dos de imigração dos povos germânicos ao Brasil, especialmente
no Estado do Paraná. A "Semana Estadual da Imigração Germâni-
ca" deverá ser realizada anualmente na semana do dia 25 de
julho, data em que se comemora o "Dia do Colono", instituído
pela Lei Federal nº 5.496, de 5 de setembro de 1968, represen-
tando um dos principais períodos de chegada dos primeiros imi-
grantes germânicos no Brasil e no Estado do Paraná.

10 de Julho
Dia da Pizza; Dia de Santa Verônica.

or meio de uma parceria
com a Secretaria de Es-
tado da Mulher, Igualda-
de Racial e Pessoa Idosa,

as comunidades quilombolas e in-
dígenas do Paraná poderão parti-
cipar do "Processo Seletivo Diver-
sidade", do Centro Universitário In-
ternacional (Uninter). Os ciganos,
das etnias Rom, Calon e Sinti, tam-
bém terão processo seletivo dedi-
cado a eles. As vagas são para Edu-
cação de Jovens e Adultos (EJA) e
Graduação (Bacharelado, Tecnolo-
gia e Licenciatura), ambas na mo-
dalidade EAD.

A secretária da Mulher, Igual-
dade Racial e Pessoa idosa, Lean-
dre Dal Ponte, comentou que a ini-
ciativa abre espaço para essas co-
munidades na sociedade. "Além de
inseri-los ainda mais na nossa co-
munidade, ações como essa visam
a formação dessa população. A
oportunidade que a Uninter ofe-
rece, em parceria com o Governo
do Estado, vem a somar com os
esforços que fazemos na Secreta-
ria para a promoção dos direitos
desses povos", enfatizou.

O diretor de Igualdade Racial,
Povos e Comunidades Tradicionais,
da Semipi, Eduardo de Oliveira Fi-
lho, disse que a parceria é funda-
mental para esses povos, uma vez
que possibilitará o acesso à edu-
cação de qualidade, e até mesmo
de forma gratuita, por meio das
bolsas oferecidas. "Isso é a promo-
ção da política de igualdade racial
acontecendo no Paraná, possibili-
tando o desenvolvimento dos qui-

Processo seletivo: quilombolas, indígenas e
ciganos terão bolsas para graduação no Paraná

Por meio de uma parceria com a Secretaria de Estado da Mulher,
Igualdade Racial e Pessoa Idosa, eles poderão participar do

"Processo Seletivo Diversidade", do Centro Universitário
Internacional (Uninter), que inclui também vagas na EJA
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A iniciativa abre espaço para essas comunidades na sociedade

lombolas, indígenas e ciganos", res-
saltou.

A diretora da Escola Superior
de Educação, Humanidades e Lín-
guas da Uninter, Dinamara Perei-
ra Machado, explicou que, enquan-
to instituição de ensino, é preciso,
por meio da educação, promover
e ajudar a todos aqueles que fica-
ram, em algum momento, margi-
nalizados na sociedade, para que
eles tenham e conquistem o seu
espaço. "É um projeto inovador e
experimental de acesso e perma-
nência no ensino superior, em uma
instituição privada, que atua com
educação a distância", pontuou.

QUILOMBOLAS E
INDÍGENAS

Serão ofertadas 25 bolsas, na
modalidade de graduação a distân-
cia, das quais 15 no valor integral

da mensalidade/curso, e mais dez
correspondentes a 80% do valor
da mensalidade/curso. Existe, tam-
bém, a opção para a EJA, voltada a
essa população, com 25 bolsas de
estudo, sendo 20 delas no valor
integral da mensalidade/curso e
cinco correspondentes a 80% do
valor da mensalidade/curso.

As provas serão online e os
interessados poderão se inscrever
e acessar os editais de cada uma
das opções.

CIGANOS (ETNIAS ROM,
CALON E SINTI)

Serão ofertadas dez bolsas de
estudo, com 100% delas no valor
integral da mensalidade/curso, na
modalidade de graduação a distân-
cia. Para a EJA, a duração mínima
será de 18 meses, também com dez
bolsas integrais disponíveis.
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Não há controle sanitário sobre os produtos
comercializados e as embalagens não apresentam

advertências ou alertas sobre os riscos de sua utilização

Comissão adia votação de projeto
que regulamenta cigarros eletrônicos

Matéria poderá ser votada dia 20 de agosto no Senado
D
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Comissão de Assuntos
Econômicos (CAE) do
Senado voltou a adiar,

nesta terça-feira (9), a votação
do Projeto de Lei (PL) 5.008/
2023, que regulamenta a produ-
ção, comercialização, fiscalização
e propaganda de cigarros eletrô-
nicos no Brasil. O PL, estabelece
uma série de exigências para a
comercialização dos chamados
dispositivos eletrônicos para fu-
mar, incluindo apresentação de
laudo de avaliação toxicológica
para registro na Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa); cadastro na Receita Federal
de produtos fabricados, impor-
tados ou exportados; e cadastro
no Instituto Nacional de Metro-
logia, Qualidade e Tecnologia (In-
metro). "A crescente utilização
dos cigarros eletrônicos tem
acontecido à revelia de qualquer
regulamentação. Do ponto de
vista da saúde, não há controle
sanitário sobre os produtos co-
mercializados e as embalagens
não apresentam advertências ou
alertas sobre os riscos de sua
utilização", destaca o texto.

responsabilidade da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (An-
visa) que, desde 2009, proíbe o
produto. Em abril, a diretoria
colegiada da agência optou por
manter a vedação. Com a deci-
são, qualquer modalidade de im-
portação desses produtos fica
proibida, inclusive para uso pró-
prio.  A resolução da Anvisa que
mantém a proibição da fabrica-
ção, da importação, da comerci-
alização, da distribuição, do ar-
mazenamento, do transporte e
da propaganda de dispositivos
eletrônicos para fumar pode ser
acessada aqui.

ENTENDA
Os dispositivos eletrônicos

para fumar também são conhe-
cidos como cigarros eletrônicos,
vape, pod, e-cigarette, e-ciggy, e-
pipe, e-cigar e heat not burn (ta-
baco aquecido). Embora a co-
mercialização no Brasil seja proi-
bida, eles podem ser encontra-
dos em diversos estabelecimen-
tos comerciais e o consumo, so-
bretudo entre os jovens, tem
aumentado. Desde 2003, quan-

do foram criados, os equipamen-
tos passaram por diversas mu-
danças: produtos descartáveis ou
de uso único; produtos recarre-
gáveis com refis líquidos (que
contém, em sua maioria, propi-
lenoglicol, glicerina, nicotina e fla-
vorizantes), em sistema aberto
ou fechado; produtos de tabaco
aquecido, que possuem disposi-
tivo eletrônico onde se acopla
um refil com tabaco; sistema
pods, que contém sais de nicoti-
na e outras substâncias diluídas
em líquido e se assemelham a
pen drives, entre outros. A mai-
oria dos cigarros eletrônicos usa
bateria recarregável com refis. Es-
ses equipamentos geram o aqueci-
mento de um líquido para criar ae-
rossóis (popularmente chamados de
vapor) e o usuário inala o vapor.
Os líquidos (e-liquids ou juice)
podem conter ou não nicotina
em diferentes concentrações,
além de aditivos, sabores e pro-
dutos químicos tóxicos à saúde
- em sua maioria, propilenogli-
col, glicerina, nicotina e flavori-
zantes.

Agência Brasil

O projeto proíbe ainda a adi-
ção de vitaminas, cafeína, tauri-
na, substâncias que possam dar
cor ao aerossol, aditivos conten-
do vitamina E, óleos minerais,
vegetais ou gordura animal ou
outros considerados imprópri-
os para aquecimento e inalação.
Se aprovada a regulamentação,
o consumo de cigarros eletrô-

nicos estará sujeito às mesmas
regras do cigarro convencional,
sendo proibido em locais fecha-
dos. A venda e o fornecimento
do produto para menores de 18
anos continuará banida.

PROIBIÇÃO
No Brasil, a regulamentação

de cigarros eletrônicos está sob

O deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSD) reafirmou
nesta terça-feira, 09, a impor-
tância do controle da socie-
dade sobre as novas conces-
sões de rodovias do Paraná.
"Temos que ter a sociedade
acompanhando tudo que
ocorre nas concessões. Preci-
samos criar, numa parceria
com a sociedade civil organi-
zada e o setor produtivo, um
observatório social do pedá-
gio, sem fins lucrativos e com
capacidade técnica", defendeu
ele.

Na sessão plenária, Roma-
nelli também citou o encami-
nhamento de um pedido de
informações ao secretário es-
tadual de Infraestrutura e Lo-
gística (SEIL), Sandro Alex, so-
bre a forma de acompanha-
mento dos novos pedágios por
parte do Governo do Estado
e qual a relação do Paraná com
entes federais como o Minis-
tério dos Transportes, Agência
Nacional de Transportes Ter-

Deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) reafirma
importância do controle social dos pedágios

restres (ANTT) e a Infra S.A.,
que são os órgãos responsáveis
pelos processos de concessão.

O ofício pede esclarecimen-
tos sobre se há uma equipe téc-
nica na SEIL, quem faz parte,
quais as atribuições de cada pro-
fissional, que documentos foram
produzidos e quais resultados
obtidos. "Diferente do que as
autoridades estaduais e federais

divulgaram, estamos observando
mudanças na modelagem e as
tarifas estão voltando com pre-
ços mais elevados do que antes",
disse Romanelli.

Segundo ele, a falta de obras
de recuperação de vias e da si-
nalização, antes do início da co-
brança de pedágios nos lotes 1 e
2, é um exemplo de alterações
contratuais observadas nas no-

vas concessões. "Foi amplamen-
te divulgado que haveria a res-
tauração das estradas", disse. "Es-
tou muito preocupado com a
modelagem dos lotes 3 e 6 e não
podemos ficar totalmente alhei-
os ao que acontece em Brasília",
completou Romanelli.

O deputado também lamen-
tou que a própria Assembleia
Legislativa tenha encerrado o
contrato da assessoria técnica
prestada pelo Instituto de Tec-
nologia de Transportes e Infra-
estrutura (ITTI) para a Frente
Parlamentar sobre os Pedágios.
"Perdemos uma referência e não
vejo nenhum órgão técnico atu-
ando na questão dos pedágios",
considerou ele, reforçando a
importância da criação de um
observatório social para acom-
panhar tecnicamente as conces-
sões.

TRIPARTITE
Romanelli ressaltou ainda que

está cobrando agilidade da ANTT
(Agência Nacional de Transpor-
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"Temos que ter a sociedade acompanhando tudo
que ocorre nas concessões", defendeu Romanelli

tes Terrestres) na criação das
comissões tripartites, que é um
dispositivo contratual que per-
mite que os usuários de rodo-
vias possam participar da fisca-
lização em cada um dos seis
lotes concedidos à iniciativa pri-
vada. "A gente tem que ter uma
participação cidadã na fiscaliza-
ção dos contratos. Até porque
quem paga o pedágio é o povo",
observou o deputado.

Para ele, a sociedade tem
condições de complementar o
trabalho do poder público.
"Não dá para deixar tudo só
na mão do governo, porque os
contratos são longos e gover-
nos passam. No final das con-
tas, o que sobra é um CNPJ
que será dono das rodovias.
Por isso, a sociedade tem que
fiscalizar o tempo todo, para
que não se repitam os erros
do passado, quando houve uma
concessão muito ruim, sem in-
vestimentos e com um preço
altíssimo de tarifas", conside-
rou Romanelli.
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m um dia de poucos
negócios por causa do
feriado estadual em

São Paulo, o dólar teve forte
queda e atingiu o menor valor
em duas semanas, na contra-
mão do mercado internacional.
A bolsa de valores subiu pela
sétima vez seguida, na maior
sequência de altas em um ano,
e superou os 127 mil pontos.

O dólar comercial encer-
rou esta terça-feira (9) vendi-
do a R$ 5,414, com recuo de
R$ 0,061 (-1,12%). A cotação
abriu estável, mas caiu de for-
ma consistente, até fechar pró-
xima da mínima do dia.

Dólar cai para R$ 5,41 e fecha
no menor nível em duas semanas

Bolsa sobe pela sétima vez seguida e supera os 127 mil pontos
A moeda norte-americana

está no menor valor desde 24
de junho, quando tinha fecha-
do em R$ 5,39. A divisa acu-
mula queda de 3,11% em julho,
mas sobe 11,59% em 2024.

No mercado de ações, o dia
foi marcado por ganhos. O ín-
dice Ibovespa, da B3, fechou
aos 127.108 pontos, com alta
de 0,44%. No maior nível des-
de 21 de maio, o indicador foi
beneficiado por empresas liga-
das ao consumo doméstico.
Isso porque as ações das em-
presas exportadoras caíram
por causa da queda do dólar.

A queda do dólar ocorreu
apesar da alta da moeda norte-
americana no exterior. Em au-
diência ao Senado norte-ame-
ricano nesta terça, o presiden-
te do Federal Reserve (Fed,
Banco Central norte-america-
no), Jerome Powell, deu decla-
rações interpretadas de forma
mista pelos investidores. Ele
disse que a inflação nos Esta-
dos Unidos começou a ceder,
mas que é preciso cautela e
mais sinais antes de o órgão
começar a cortar os juros da
maior economia do planeta.

Taxas menos altas em eco-
nomias avançadas estimulam a
migração de capitais para paí-
ses emergentes, como o Brasil.
No entanto, a incerteza sobre
quando o ciclo de queda co-
meçará pressiona o dólar.

No cenário interno, os in-
vestidores aguardam o fim das
negociações do texto que re-
gulamenta a reforma tributária.
O projeto de lei complemen-
tar será votado nesta quarta-
feira (10) na Câmara dos De-
putados.

No fim da tarde, declara-
ções do ministro da Fazenda,
Fernando Haddad, de que o
Supremo Tribunal Federal po-
derá agir, caso o Congresso não
garanta todos os recursos para
cobrir a desoneração da folha
de pagamento, reforçou o com-
promisso da equipe econômi-
ca em evitar perda de receitas.

Agência Brasil
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A queda do dólar ocorreu apesar da alta da moeda norte-americana no exterior
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IOCine Passeio exibe o filme

"Meu Malvado Favorito 4"
Gru enfrenta novos inimigos. Maxime Le Mal

e sua namorada mulher-fatal Valentina (Sofia Ver-
gara, indicada ao Emmy) são tão malévolos que
não deixam alternativa à família Gru senão fugir.
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Governo do Paraná man-
dou para a Assembleia Le-
gislativa nesta terça-feira

(09) um projeto de lei  que pre-
tende instituir de maneira definiti-
va a gratuidade ou desconto de
50% para pessoas idosas na aqui-
sição de passagens para utilização
dos serviços de transporte rodo-
viário intermunicipal. O texto tam-
bém prevê a criação da Carteira
da Pessoa Idosa Paranaense 65+,
que terá que ser usada para utili-
zação no programa.

A nova proposta revoga a lei
estadual 21.685/2023, que versa-
va sobre o mesmo tema, mas que
nunca chegou a ser implementada
porque foi alvo de questionamen-
tos judiciais. Nos últimos meses o
Governo do Paraná elaborou no-
vos estudos técnicos e chegou a
um texto legal que corrige dúvi-
das em relação à venda e ao agen-
damento de assentos gratuitos, es-
clarecendo as questões que fica-
ram pendentes para a concessão
do benefício.

De acordo com a nova propos-
ta, até três horas antes do início

As pessoas idosas beneficiárias das vagas gratuitas
também ficam isentas do pagamento das tarifas de pedágio

e da taxa de utilização de terminais rodoviários

da viagem nos serviços intermuni-
cipais convencionais (fora os se-
mileitos e leitos) as empresas pres-
tadoras de serviços reservarão dois
assentos para uso gratuito e dois
assentos para venda com descon-
to de 50% sobre o valor total da
passagem. A adesão será por or-
dem de chegada, ou seja, as pri-
meiras procuras terão a oportuni-
dade de selecionar a gratuidade.

As pessoas idosas beneficiárias das
vagas gratuitas também ficam isen-
tas do pagamento das tarifas de pe-
dágio e da taxa de utilização de
terminais rodoviários.

Ultrapassadas as três horas de
antecedência do horário de início
da viagem, os assentos reservados
para uso gratuito ou compra com
desconto poderão ser disponibili-
zados à venda para outros usuári-

os pelas prestadoras dos serviços.
Em casos de sobra de assentos por
falta de demanda, as empresas po-
derão oferecer o desconto previs-
to na lei para além das vagas exi-
gidas, chegando a mais pessoas.

A lei também prevê que a pes-
soa idosa beneficiária poderá soli-
citar a emissão do bilhete de via-
gem de retorno no mesmo ato do
agendamento gratuito ou da com-
pra com desconto da viagem de
ida, respeitados os procedimentos
estabelecidos.

As empresas prestadoras de
serviços deverão adaptar seus sis-
temas de venda de passagem on-
line, visando permitir o agenda-
mento da gratuidade ou a compra
com desconto para as pessoas ido-
sas credenciadas de forma fácil e
eficiente, em sistema similar ao da
venda comum.

ACESSO AO DESCONTO
Para ter acesso ao direito, os

paranaenses deverão ter idade
igual ou superior a 65 anos, renda
mensal igual ou inferior a dois sa-
lários-mínimos nacionais, inscrição

no Cadastro Único para Progra-
mas Sociais do Governo Federal -
CadÚnico e possuir a Carteira da
Pessoa Idosa Paranaense 65+. Esse
é outro ponto de mudança em re-
lação à lei de 2023.

O benefício será concedido
mediante cadastramento prévio da
pessoa idosa perante o órgão res-
ponsável pela execução da Políti-
ca Estadual dos Direitos da Pes-
soa Idosa no Estado do Paraná, que
é a Secretaria da Mulher, Igualda-
de Racial e Pessoa Idosa.

A Carteira da Pessoa Idosa
Paranaense 65+ será o instrumen-
to de comprovação para que a
pessoa idosa tenha acesso à gra-
tuidade ou desconto na aquisição
de passagens intermunicipais, e
será emitida mediante requerimen-
to em sistema de gestão próprio.

Ela terá numeração e mecanis-
mo de validação, no formato digi-
tal ou impresso, e será aceita em
todo o território estadual partir de
sua expedição. Ela ainda será de
uso exclusivo do titular, ficando
vedada a sua transferência, em-
préstimo ou cessão.

Governo propõe novo projeto de lei para gratuidade
de idosos no transporte intermunicipal

Executivo mandou para Assembleia Legislativa nesta terça-feira (9) projeto de lei
para instituir de maneira definitiva a gratuidade ou desconto de 50% para pessoas

idosas na aquisição de passagens do transporte rodoviário intermunicipal

Paraná

O Governo do Paraná, por
meio da Secretaria do Trabalho,
Qualificação e Renda, promove
nesta quarta-feira (10) uma nova
edição do mutirão Emprega Mais
em Curitiba. A ação, que acon-
tece na Agência do Trabalhador
Central de Curitiba, reunirá 20
empresas da Grande Curitiba
para o preenchimento de mais
de 1.000 vagas de emprego nos
mais diversos setores da econo-
mia. As senhas para atendimen-
to deverão ser retiradas entre
8h e 14h e os candidatos de-
vem comparecer ao local por-
tando documentos pessoais e

Estado realiza mutirão de empregos
com 1.000 vagas hoje em Curitiba

A ação reunirá 20 empresas da Grande Curitiba para o preenchimento de vagas nos mais diversos
setores da economia. As senhas para atendimento deverão ser retiradas entre 8h e 14h e os candidatos

devem comparecer portando documentos pessoais e carteira de trabalho física ou digital
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O mutirão Emprega Mais já está em sua quinta edição na Capital

SERVIÇO

Mutirão Emprega Mais
Data: 10/07
Horário: 9h às 16h
Retirada de senhas:
8h às 14h
Local: Agência do Trabalha-
dor Central de Curitiba - Rua
Pedro Ivo, 503 - Centro

carteira de trabalho física ou digi-
tal. Assim como ocorreu em edi-
ções anteriores, a ação de empre-
gabilidade terá vagas para diferen-
tes áreas, com oportunidades para
ocupações como analista de dados,
eletrotécnico, captador de imóveis,
jardineiro, entre muitas outras.
Também haverá vagas para profis-
sionais graduados nas áreas da
Direito, Engenharia Civil, Contabi-
lidade e Farmácia, por exemplo.

O mutirão Emprega Mais já
está em sua quinta edição na Ca-
pital, duas delas fora da Agência
Central. Em abril, a Praça Rui Bar-
bosa recebeu o evento e em maio

foi a vez do bairro Tatuquara. Até
o final do ano, a Secretaria de Es-
tado do Trabalho, Qualificação e
Renda pretende intermediar va-
gas de emprego em mais quatro
bairros distantes da Matriz.
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Culinária
Neste dia 10 de julho, co-

memoramos o Dia da Pizza,
uma data que celebra um
dos pratos mais queridos e
versáteis do mundo. Originá-
ria da Itália, a pizza conquis-
tou paladares ao redor do
mundo, tornando-se uma re-
feição popular e acessível,
adaptável a diversos gostos
e culturas. Pensando em co-
memorar em grande estilo,
o Agora Paraná trouxe uma
receita simples e deliciosa
para você fazer sua própria
pizza caseira.

Pizza de
Marguerita

INGREDIENTES:
- 1 massa de pizza pronta

ou feita em casa
- 100 gramas de molho de

tomate
- 400 gramas de queijo

muçarela ralado
- 3 tomates cortados em

fatias finas
- 30 gramas de queijo par-

mesão ralado
- Manjericão fresco a gos-

to
- Orégano a gosto
- Azeitonas sem caroço a

gosto
- Azeite de oliva para re-

gar

MODO DE PREPARO:
1. Despeje o molho sobre

a massa, cobrindo toda a
superfície com uma ca-
mada fina. Se optar pela
feita em casa, leve ao for-
no para pré-assar por 10
minutos antes de cobrir
com molho.

2. Adicione o queijo muça-
rela ralado, espalhando
uniformemente.

3. Acrescente as rodelas de
tomate como desejar.

4. Leve ao forno preaque-
cido em 200°C por cer-
ca de 15 minutos, ou até
dourar bem o queijo.

5. Finalize com folhas de
manjericão, queijo par-
mesão ralado, orégano e
as azeitonas a gosto. Re-
gue com azeite e sirva
em seguida.

DIVULGAÇÃO

Entenda o que é a síndrome de Patau,
condição genética rara e grave

Estimativa é que afete 1 em cada 4 mil nascimentos
trissomia do cromos-
somo 13, também co-
nhecida como síndro-

me de Patau, é uma doença ge-
nética rara e grave, causada pela
presença de uma cópia adicio-
nal do cromossomo 13 em al-
gumas ou em todas as células
do corpo. O filho do cantor Zé
Vaqueiro e da empresária In-
gra Soares, Arthur, morreu nes-
ta terça-feira (9) aos 11 meses,
após ser diagnosticado com a
enfermidade.

De acordo com o Serviço
Nacional de Saúde do Reino
Unido (NHS, na sigla em inglês),
cada célula do corpo humano
normalmente contém 23 pares
de cromossomos, que carre-
gam os genes herdados do pai
e da mãe. Um bebê diagnosti-
cado com síndrome de Patau,
entretanto, apresenta três có-
pias do cromossomo 13 no lu-
gar de apenas duas.

A condição compromete
gravemente o desenvolvimen-
to do feto e, em muitos casos,
resulta em aborto espontâneo,
morte fetal após as 20 sema-
nas de gestação ou mesmo
morte do bebê pouco depois
do nascimento. A estimativa é
que a trissomia do cromosso-
mo 13 afete cerca de 1 em
cada 4 mil nascimentos.

Bebês com síndrome de
Patau se desenvolvem de for-
ma mais lenta no útero e, nor-
malmente, apresentam baixo
peso ao nascer, além de uma
série de problemas médicos
classificados como graves. Os
números mostram que mais de
nove em cada dez crianças nas-
cidas com a doença morrem ao
longo do primeiro ano de vida.

CARACTERÍSTICAS
Em razão do crescimento

limitado no útero, oito em cada
dez bebês com a trissomia do
cromossomo 13 nascem com
defeitos cardíacos graves. Além
disso, em muitos casos, o cére-
bro não chega a se dividir por
completo, quadro conhecido
como holoprosencefalia. Quan-
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Bebês com síndrome de Patau se desenvolvem de forma mais lenta
no útero e, normalmente, apresentam baixo peso ao nascer

do isso acontece, a condição
pode afetar características fa-
ciais e causar:
- fenda labial e palatina;
- olhos de tamanho reduzi-

do;
- ausência de um ou ambos

os olhos;
- cabeça menor que o tama-

nho normal (microcefalia);
- malformações do ouvido e

surdez.

A SÍNDROME DE PATAU
TAMBÉM PODE CAUSAR:

- defeitos na parede abdo-
minal (o abdômen não se de-
senvolve totalmente no útero,
fazendo com que os intestinos
fiquem expostos para fora do
corpo, cobertos apenas por
uma membrana);
- cistos nos rins;
- malformações nas mãos e

nos pés, como dedos extras,
ou pé talovertical congêni-
to.

CAUSAS
De acordo com o NHS, a

síndrome de Patau acontece
por acaso e não pode ser pro-
vocada por nada que os pais
tenham feito antes da concep-
ção ou mesmo durante a ges-
tação. A maioria dos casos sur-

ge de forma aleatória no mo-
mento em que o espermatozoi-
de e o óvulo se encontram e o
feto começa a se formar.

TESTAGEM
Entre a 10ª e a 14ª semana

de gestação, é possível realizar
uma espécie de teste de ras-
treamento para a síndrome de
Patau e para outras trissomias,
como a síndrome de Down ou
trissomia do cromossomo 21
e a síndrome de Edwards ou
trissomia do cromossomo 18.
A testagem envolve uma análi-
se combinada de exames de
sangue e de imagem (ultrasso-
nografia).

Se o teste de triagem indi-
car que há chance de o feto
apresentar alguma das condi-
ções, um segundo teste, chama-
do NIPT (sigla em inglês para
teste pré-natal não invasivo),
avalia o risco de doenças cro-
mossômicas. O exame é feito
por meio de coleta de sangue
intravenoso da própria gestan-
te.

TRATAMENTO
Atualmente, não há trata-

mento específico disponível
para a síndrome de Patau.
Como resultado dos graves

problemas de saúde que o re-
cém-nascido apresenta, os pro-
fissionais geralmente se con-
centram em minimizar o des-
conforto do bebê e garantir
que ele seja capaz de se alimen-
tar propriamente.

Para o pequeno número de
crianças com trissomia do cro-
mossomo 13 que sobrevivem
após os primeiros dias de vida,
os cuidados dependem dos
sintomas apresentados e de
necessidades específicas.

KLAUS PATAU
Foi na década de 1960,

quando, pela primeira vez, a
doença foi identificada pelo
médico geneticista, alemão-
americano, Klaus Patau. Ele, em
um estudo pioneiro, classificou
a síndrome como um acidente
genético, no qual há um cro-
mossomo a mais em um orga-
nismo.

A enfermidade também é
conhecida como síndrome Bar-
tholin-Patau, médico, matemá-
tico e teólogo dinamarquês
Thomas Bartholin, que chegou
a descrever a anomalia ao ana-
lisar o quadro clínico de algu-
mas crianças com malforma-
ções.

Agência Brasil
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário
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Libra
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Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Publicações

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO
Cortemetal CTBA Importação e Comércio de Chapas de Aço Ltda.,
CNPJ: 05.780.690/0001-62 torna público que irá requerer da Secretaria Muni-
cipal do Meio Ambiente de Curitiba, a Renovação da Licença de Operação para
Fabricação de outros produtos de metal não especificados anteriormente, Serviço
de corte e dobra de metais, Serrarias sem desdobramento de madeira, Comércio
varejista de madeira e artefatos instalada Rua Theodoro de Bona, nº119 Bairro CIC
- Curitiba/PR CEP: 81260530.

Aproveite para cuidar
da saúde e da alimen-
tação.

Ajuste planos e pes-
quise informações de
trabalho.

Você terá ideias geni-
ais para novos.

Conte com bons resul-
tados em negocia-
ções.

Conexões internacio-
nais estarão abertas.

Assuma novos desa-
fios e conte com su-
cesso.

A fase trará sucesso
profissional e prestí-
gio.

Viagens e aventuras
marcarão esta fase.

Parta para a ação e
concretize grandes
mudanças.

Explore seus talentos,
inove e brilhe.

Conversas com o par
motivarão novos pro-
jetos.

No amor, será um
bom momento para
expor seus sonhos.

atacante Vinícius Jú-
nior reconheceu "fa-
lha" por levar dois

cartões amarelos "evitáveis"
na fase de grupos da Copa
América, que o impediram
de disputar o duelo de quar-
tas de final, no qual a seleção
foi eliminada pelo Uruguai. O
camisa 7 fez o desabafo nas
redes sociais nesta terça-fei-
ra (9), três dias após a derro-
ta do Brasil na cobrança de
pênaltis (4 a 2), após 1 a 1 no
tempo normal.

"Falhei ao tomar dois car-
tões amarelos evitáveis. No-
vamente assisti à eliminação
do lado de fora. Mas, dessa
vez, por culpa minha. Peço
desculpas por isso. Sei ouvir
as críticas e as mais duras,
acreditem, vêm de dentro de
casa.

Minha trajetória na sele-
ção, felizmente, está só co-
meçando. Ao lado dos meus
companheiros, terei chance
de recolocar nossa Seleção
no lugar que merece", afir-
mou o atacante de 23 anos.

No último sábado (6), Vini
Jr não jogou contra o Uru-
guai pois cumpriu suspensão

Vini Jr. pede desculpas por ter
desfalcado Brasil em jogo decisivo

É a 1ª manifestação dele após a eliminação da seleção na Copa América
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No último sábado (6), Vini Jr não jogou contra o Uruguai pois cumpriu
suspensão automática pela soma de dois amarelos na fase de grupos

automática pela soma de dois
amarelos na fase de grupos.
O último deles foi dado pelo
árbitro logo aos seis minutos
de jogo, quando o camisa 7
atingiu James Rodriguez com
o braço, após levar um balão
do adversário. A eliminação
do Brasil no sábado (6) foi a
nona do país em quartas de
final, desde a conquista pen-
tacampeonato mundial em

2002. A seleção amarga uma
sequência de cinco tropeços
consecutivos nas quartas dos
Mundiais (2006, 2010, 2014,
2018 e 2022) e outros qua-
tro nas Copas Américas
(2011, 2015, 2016 e 2024).

A partir de agora a sele-
ção foca na classificação para
a Copa do Mundo de 2026,
com sede nos Estados Uni-
dos, Canadá e México. O Bra-

sil ocupa a sexta posição na
tabela (são ao todo 12 equi-
pes participantes), a 12 roda-
das do fim das Eliminatórias
Sul-Americanas. O próximo
duelo será em casa, contra o
Equador, no dia 5 de setem-
bro. Apenas os sete primei-
ros colocados ao fim das Eli-
minatórias garantirão pre-
sença na Copa de 2026.

Agência Brasil



Priscila Noro

Fábio Ricardo
Dos Santos
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Elias Mattar Assad

Nessa segunda-feira (08) meu querido
irmão Fábio comemorou mais um ano

de vida. Quero te dizer que você é uma
pessoa incrível e um médico dedicado,
cheio de humanidade e inspirador. Sua
paixão pelo cuidado e bem-estar das

pessoas é admirável e serve de exemplo
para todos nós. Que você realize todos

os seus sonhos, pois você merece!

Cumprimentos do jornal ao meu
especial amigo Elias Mattar Assad,

competentíssimo e reconhecido como um
dos maiores advogados criminalistas

de todo país. Desejo que nesta
quarta-feira (10), você celebre

mais um ano de sucesso e felicidade!

Maria Marta Follador

Quarta-feira (10), é o dia de minha
querida prima Maria Marta. Você é uma
pessoa muito especial e caridosa com
seu coração e humanidade. Parabéns!

Regiane Souza Ozeas Felinto

Cumprimentos do jornal
ao pastor Ozeas Felinto

 irmão do ex-deputado-federal
José Felinto, que comemorou idade

nova nessa terça-feira (09).
Desejo a você muita sabedoria,

felicidade e conquistas!

Essa quarta-feira (10),
é um dia para celebrar a vida

da talentosa maquiadora
Regiane Souza. Que seu dia

seja repleto de alegria,
criatividade e sucesso!

Felicitações à psicóloga
Priscila Noro, grande

amiga de nossa querida
administradora Silvana
Lombarde Divino, que

aniversariou nessa
segunda-feira (08).

Desejo a você muita
alegria, saúde e

prosperidade!


